



# La Cámara de Diputados conmemoró el natalicio de Sor Juana Inés de la Cruz

## Boletín No. 5439

• Diputadas y diputados de todos los grupos parlamentarios destacan los aportes de la escritora y pensadora del Siglo XVII

En la sesión presencial de este martes, diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD externaron sus comentarios ante el Pleno para conmemorar el natalicio de Sor Juana Inés de la Cruz, quien nació el 12 de noviembre de 1648.

### Su figura trasciende porque fue una mujer adelantada a su época

De Morena, la diputada María Cristina Vargas Osnaya recordó que el pasado 12 de noviembre se conmemoró el natalicio de Sor Juana Inés de la Cruz, prolífica escritora y pensadora del Siglo XVII; su figura trasciende en la historia universal, porque fue una mujer adelantada en su época en un mundo novohispano en el que las mujeres no tenían acceso a la educación.

“Honramos la memoria de Juana de Asbaje, la primera feminista del nuevo mundo, reconociendo su lucha por el acceso de las mujeres a la educación y al conocimiento. No más a los hombres necios, al sistema patriarcal, sigamos luchando por un mundo en el que las niñas y mujeres no vean interrumpido su talento y hambre de conocimiento”.

### Fue una de las mujeres más brillantes de este país

Por el PAN, la diputada Yesenia Galarza Castro sostuvo que Sor Juana fue una mujer adelantada a su época, que se atrevió a ir por más para ser mejor; es y será siempre recordada y admirada como una de las mujeres más brillantes que este país haya visto. Indicó que “México necesita de mujeres como Sor Juana, mujeres que tengan sed de conocimiento, mujeres de ideas y convicciones propias, libres que defiendan lo que creen y sean congruentes”.

“En un país en el que se nos niegan oportunidades y derechos, nos inspiramos en Sor Juana, aquella mujer que desafió las convenciones de una época, de una sociedad y que dedicó su vida a su pasión, a su sueño, a su amor por el conocimiento. Las mexicanas de hoy estamos listas para desafiar a las convenciones que nos frenan y enfrentar todos los obstáculos que nos pongan enfrente”, puntualizó.



## **Es para las mexicanas una de las principales figuras inspiradoras**

En tanto, la diputada Lorena Piñón Rivera (PRI) señaló que la figura de Sor Juana nos insta a reflexionar sobre la importancia de la educación inclusiva y la promoción de la equidad de género. En el México del siglo XXI honrar a este personaje implica abrazar la diversidad de pensamiento y reconocer la valentía de cada individuo. “Ella es para las mexicanas una de las principales figuras inspiradoras para romper los techos de cristal que se les han impuesto a las mujeres”.

Su lucha por la libertad intelectual, continuó, “nos invita a promover la tolerancia y el respeto hacia las distintas perspectivas y voces en nuestra sociedad”; al nutrir un entorno en el que la diversidad cultural sea celebrada contribuimos a promover un México más justo. “Sor Juana continúa siendo una luz guía en la contemporaneidad, recordándonos que el conocimiento y la cultura son fuerzas transformadoras que deben ser accesibles para todas y todos”.

## **Precursora de la lucha por un país justo y equitativo**

En su oportunidad, la diputada Consuelo del Carmen Navarrete Navarro (PVEM) mencionó que Sor Juana estudiaba con tal dedicación que a los ocho años escribió 360 versos en español y en náhuatl; así logró comprender la esencia del latín en tan sólo 20 lecciones. Mujer revolucionaria que con inteligencia y valor desafió los paradigmas de su época, prefiriendo la vida religiosa en vez del matrimonio, por la posibilidad que le brindaba para entregarse de lleno a sus estudios y el crecimiento personal.

Refirió que fue la voz de un feminismo temprano que a más de 300 años sigue siendo la inspiración para miles de mujeres que alzan la voz contra la desigualdad, la violencia y el machismo. “En el Partido Verde recordamos un año más del natalicio de una de las figuras más emblemáticas de la historia y honramos su memoria como precursora de la lucha por un país justo y equitativo.

## **Pionera de la reivindicación de la mujer**

La diputada Marisela Garduño Garduño (PT) dijo que hoy se rinde homenaje a la vida y obra de una escritora erudita y pionera de la reivindicación de la mujer, quien se convirtió en una de las figuras más importante de la literatura del siglo XVII. “Que su vida y obra nos inspire a seguir trabajando a favor de todas las mujeres que han visto reducidas sus posibilidades de éxito por cuestiones de género, queremos un México sin discriminación, clasismos y machismo”.

Puntualizó que Sor Juana es símbolo de una mujer que de diferentes formas demostró sus virtudes como poeta, escritora y dramaturga, en un mundo conservador que negaba a las mujeres el derecho a estudiar. “Mujer valiente que desde niña defendió su lectura, escritura y derecho a la educación”.



## Una de las mentes más brillantes y valientes

La diputada Jessica Ortega De la Cruz (MC) resaltó que “hoy rendimos homenaje a una de las mentes más brillantes y valientes de la historia de la literatura y la filosofía. Sor Juana, nacida el 12 de noviembre de 1648 en la nueva España, hoy México, fue una mujer excepcional que desafió las restricciones impuestas a las mujeres de su tiempo para dedicarse al estudio y a la escritura.

Destacó que Sor Juana “nos enseña no solo con sus palabras, sino también con vida; su valentía y determinación para desafiar las normas establecidas allanaron el camino para las generaciones futuras de mujeres que aspiraban a la educación y la igualdad. “Hoy recordamos y celebramos su vida y su legado, no solo como una figura literaria excepcional, sino también como una pionera que abrió puertas para las mujeres en el ámbito intelectual.

## Primer feminista de América Latina

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete (PRD) afirmó que Sor Juana Inés de la Cruz es considerada la primera feminista de América Latina y su escritura cuestionó la moralidad de la época reflexionando sobre las posiciones de la religión frente al papel de la mujer, sus obras han tenido gran impacto en la literatura universal, rechazando las ideas anticuadas del rol de la mujer, “muchos roles aún presentes en nuestra actual sociedad”.

Enfatizó que “hoy conmemoramos un año más de su nacimiento siendo conscientes de que la lucha feminista a la que ella pertenece, aún tiene mucho camino que recorrer; los roles de género deben ser eliminados de nuestra sociedad, las barreras deben extinguirse y con ello podremos hablar de una sociedad justa e igualitaria”.

